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 От всей души поздрав-
ляю вас с Днем Победы! 
Мы встречаем его с ра-
достью в сердце и со сле-
зами на глазах, вспоми-
ная, через что пришлось 
пройти нашему наро-
ду, чтобы сломить силь-
нейшего врага, отстоять 
свою свободу и независи-
мость.

Это были четыре дол-
гих и невероятно труд-
ных года борьбы: с герои-
ческими сражениями на 
фронтах и работой до из-
неможения в тылу. Люди 
терпели голод и разруху, 

жертвовали собой, теряли близких. Но ничто не мог-
ло сломить их волю и веру в победу, потому что спло-
ченность и любовь к Родине помогают преодолеть 
любые испытания и найти силы на новые свершения. 

Мы преклоняем голову перед всеми погибшими, 
светлая память о них навсегда останется в наших 
сердцах.

Дорогие ветераны, спасибо вам за мужество, стой-
кость и героизм! Вы подаете пример, как нужно жить 
и трудиться, относиться к своей земле, к родным и 
близким. Мы всегда будем заботиться о вас, ценить 
ваш вклад в развитие России и Сахалинской области. 

Сегодня уже ваши внуки и правнуки защищают 
Родину, отстаивают интересы страны и безопасность 
наших граждан. Мы поддерживаем их и ждем домой 
с победой.

Желаю всем жителям Сахалина и Курил крепкого 
здоровья, счастья, мира и благополучия! С праздни-
ком! С Днем Великой Победы!

Валерий ЛИМАРЕНКО, 
губернатор Сахалинской области.

В этом году мы отме-
чаем 77-летие Победы 
в Великой Отечествен-
ной войне. 9 Мая было 
и остается самым глав-
ным праздником для 
всех поколений нашего 
народа, народа-победи-
теля. Мы с особым чув-
ством гордости и благо-
дарности чтим подвиг 
советских людей, кото-
рые мужественно сража-
лись с врагом и самоот-
верженно трудились в 
тылу. Для всех россиян 
Великая Победа остает-
ся символом националь-
ной гордости.

Дорогие друзья! Наш моральный долг - сохранять 
и передавать следующим поколениям историческую 
правду о событиях Великой Отечественной войны. 
Это особенно актуально именно сейчас. Важно про-
тивостоять попыткам искажения истории. Мы всег-
да будем помнить, что величественный подвиг в по-
беде над нацизмом совершил именно советский на-
род.  

Уважаемые ветераны и труженики тыла! Каждый 
из вас вместе с миллионами соотечественников внес 
решающий вклад в мировую историю. Мы прекло-
няемся перед вашими мужеством, самоотверженно-
стью, стойкостью, моральным духом, героизмом. 

Сердечно поздравляю вас, уважаемые победители, 
с этим священным праздником и желаю здоровья, 
процветания, бодрости духа!

Пусть небо над нашей страной всегда будет мир-
ным! Благополучия, счастья всем нам!

Сергей НАДСАДИН, 
мэр города Южно-Сахалинска.

9 Мая - памятный день, 
поистине пропахший по-
рохом и омытый слеза-
ми, самый значимый 
и светлый праздник. С 
каждым годом его исто-
рия погружается в глу-
бину лет, но трепетные 
эмоции и чувство гор-
дости за подвиг наше-
го многонационального 
народа не теряют своей 
остроты. Великая Отече-
ственная война остави-
ла след в судьбе каждой 
семьи. И потому День 
Победы дорог всем поко-
лениям.

Ожесточенные кровопролитные бои шли и на на-
ших островах. Мы по крупицам бережно собираем, 
восстанавливаем и храним историю тех лет.

Низкий поклон вам, ветераны, за то, что сража-
лись, не жалея сил, превозмогая боль и лишения, 
и победили в этой эпохальной битве! Желаю вам 
крепкого здоровья, любви, внимания и заботы. 

Светлая память героям, не вернувшимся с поля 
боя. С нами навсегда останутся мужество и само-
отверженность тех, кто отстоял свободу и незави-
симость нашей Отчизны ценой своей жизни. Пусть 
для следующих поколений они будут наглядным 
примером отваги, чести и духовного величия! И 
пусть огонь, пылающий в память о бессмертном 
подвиге наших солдат, горит вечно!

Олег ЛОГАЧЕВ, 
председатель Городской Думы 

города Южно-Сахалинска.



«ЮЖНО-САХАЛИНСК СЕГОДНЯ»
№26 (1638) 

6 мая 2022 года2

Перспективный разговор
В Березняках состоялась встреча 
населения с губернатором 
Сахалинской области Валерием 
Лимаренко и мэром Южно-
Сахалинска Сергеем Надсадиным. 
Перед началом общения активистам 
и общественникам, внесшим 
серьезный вклад в социально-
экономическое развитие региона, 
был вручен памятный знак 
губернатора «В честь 75-летия 
Сахалинской области». Среди 
награжденных – Валентина 
Левина, Надежда Шаброва, Любовь 
Мовчан, Людмила Серебренникова, 
Татьяна Пономарь. За личное 
мужество и героизм, проявленные 
при исполнении служебного и 
гражданского долга, был отмечен 
Андрей Тюрин. Благодарственными 
письмами правительства 
Сахалинской области поощрили 
Марию Демиденко и Галину Саленко. 

C докладом о проделанной работе и 
дальнейших планах выступил Сергей 
Надсадин. Он отметил, что приорите-
том для муниципалитета остается созда-
ние комфортной городской среды. Особое 
внимание при этом мэрия уделяет плани-
ровочным и отдаленным районам.

За последние несколько лет в Берез-
няках и Старорусском выполнен значи-
тельный объем работ. Построены дороги, 
включая грунтовые, протяженностью бо-
лее 14 км. Был, в частности, обеспечен про-
езд к земельным участкам, предоставлен-
ным многодетным семьям для индивиду-
ального жилищного строительства. 

Сергей Надсадин и Валерий Лимаренко рассказали о планах развития Березняков жителям села.

Также важное направление – возведе-
ние жилья и переселение из ветхого и ава-
рийного фонда. В 2020 году в Березняках 
был построен 9-квартирный дом площа-
дью 427,2 кв. метра. В него переехали лю-
ди из аварийного дома № 16 на ул. Зеле-
ной. Готовится к возведению 3-этажка на 
8 квартир. В нее переселят жителей дома 
№ 10 с той же улицы. 

После завершения доклада губерна-
тор и глава Южно-Сахалинска пообща-
лись с горожанами. Много вопросов от 
населения было о газификации села. В 
этом направлении администрация го-
рода взаимодействует с министерством 

энергетики Сахалинской области. По 
каждому отдельному обращению дали 
конкретный ответ – в какие сроки до-
мовладение будет подключено к газу. 
Кроме того, людям пояснили, что пла-
нами предусмотрено строительство 
еще двух пусковых комплексов в 2022-
2023 годах. Ввод этих объектов в экс-
плуатацию позволит подключить к го-
лубому топливу около 650 домовладе-
ний. Протяженность сетей составит 
почти 47 км. Муниципалитетом обо-
значена задача полностью газифициро-
вать Березняки до конца 2023 года.

Остро стоит вопрос строительства 

нового детского сада. С учетом интен-
сивного роста села существующего до-
школьного учреждения на 100 мест не-
достаточно. Как пояснила министр об-
разования Сахалинской области Ана-
стасия Киктева, возведение детского 
сада в этом районе входит в тройку при-
оритетных проектов по Южно-Сахалин-
ску. Подготовлены документация для 
будущего строительства и земельный 
участок. Прорабатывается вопрос фи-
нансирования. 

Общение с жителями продолжалось бо-
лее двух часов. За это время поступили де-
сятки обращений. Все они взяты в работу 
специалистами профильных департамен-
тов, по каждому из них будет дан развер-
нутый ответ.

После встречи с населением Сергей 
Надсадин и Валерий Лимаренко проин-
спектировали ход капитального ремонта 
главной улицы села - Зеленой. Он ведет-
ся в рамках национального проекта «Без-
опасные и качественные автомобильные 
дороги». Строители полностью меняют 
инженерные  сети, ливневую канализа-
цию. Запланировано обустройство троту-
аров, систем освещения и видеонаблюде-
ния.

Также руководители области и города 
посетили улицу Садовую, где идет дога-
зификация. На сегодняшний день здесь 
более 50 процентов домовладений уже го-
товы к подключению, продолжается сбор 
заявок от жителей.

Подводя итоги встречи в Березняках, 
Сергей Надсадин отметил, что диалог с 
населением – один из приоритетов рабо-
ты муниципалитета. 

Территории обновления
В рейтинговом голосовании, набирающем обороты в Южно-Сахалинске, 
определился проект-фаворит.

Первенство ожидаемо 
удерживает проект 
благоустройства пустыря, 
который находится северо-
западнее пересечения улицы 
Пуркаева и проспекта Мира 
рядом с жилым комплексом 
«Грин Палас». 

– Сегодня особенно важно, 
чтобы город и жители обра-
тили внимание именно на не-
благоустроенные площадки, – 
убежден куратор проекта депу-
тат Городской Думы Южно-Са-
халинска Руслан Тен. – Как раз 
такой и является территория 
между торговым центром «Кле-
вер Холл» и жилым комплексом 
«Грин Палас». Когда-то там бы-
ла строительная площадка, но 
на ней закончили работы и оста-
вили в неприглядном виде. Жи-
тели комплекса обращались в 
администрацию города, к мэру 
и ко мне с одной просьбой – сде-
лать на этом месте благоустро-
енную общественную террито-
рию, чтобы люди могли с ком-
фортом отдыхать. Граждане ак-
тивно поддерживают проект, 
голосование наглядно показы-
вает, что мы лидируем. Для нас 
важно, чтобы в нем участвова-
ли жители не только близлежа-
щих домов, но и всего городско-
го округа.

Второй проект, выставленный 
на голосование, – территория, рас-
положенная юго-восточнее пере-
сечения улицы Чехова и Комму-
нистического проспекта. Когда-
то это был сквер у мэрии Тоёхары 
(период Карафуто). На его терри-
тории сохранился фундамент па-
мятного знака, установленно-
го японцами более 100 лет назад, 
и реликтовые тисы. Сквер – бес-
спорная достопримечательность 
областного центра. 

– Я считаю, что этот уголок 
города нужно не просто бла-
гоустраивать, нужно делать 
из него изюминку централь-
ной части Южно-Сахалинска, 
– уверен куратор проекта депу-
тат Городской Думы Иван Бу-
таков. – Убежден, что такие ме-
ста, сохранившиеся как насле-
дие японского периода, нужно 
воссоздавать в их родной сти-
листике. Сегодня по голосова-
нию сквер отстает практиче-
ски на 40 процентов от другого 
проекта. Его востребованность 
для меня очевидна. Там, где 
большая концентрация жилых 
домов, особенно высотной за-
стройки, люди хотят отдыхать 
в комфортных, ухоженных об-
щественных местах. Вместе с 
тем я считаю, что нельзя остав-

лять вопрос благоустройства 
сквера Тоёхара, и я не единож-
ды поднимал в администрации 
Южно-Сахалинска тему ком-
плексного развития этой терри-
тории. Здесь нужно определять-
ся с собственником самого исто-
рического здания, с планами 
реконструкции соседней дворо-
вой территории и, конечно же, в 
идеале увязывать все это с про-
ектом капитального ремонта 
улицы Чехова.

В разговоре Иван Бутаков по-
стоянно возвращался к теме со-
хранения зданий, которые при-
дают Южно-Сахалинску непо-
вторимый облик. Помимо архи-
тектурных артефактов периода 
Карафуто это дома, возведенные 
в областном центре в 50-х годах 
прошлого века. Сейчас они на-

ходятся в плачевном состоянии, 
однако после реставрации мог-
ли бы стать украшением города, 
его историческим центром. 

– Еще два года назад я пытал-
ся заручиться поддержкой мэ-
ра в вопросах восстановления 
первоначального облика домов 
на улице Ленина от централь-
ной площади города до проспек-
та Победы, – рассказал депутат. 
– Понимание есть, но вопрос в 
сроках и возможностях финан-
сирования всех работ – от экс-
пертизы до непосредственно ка-
питального ремонта. 

Сейчас в России набирает си-

лу движение «Хранители горо-
дов», участники которого спа-
сают от сноса старинные дома. 
Есть надежда, что его сторонни-
ки появятся и в Южно-Сахалин-
ске. Примером такого бережно-
го отношения к истории явля-
ется сквер Авиаторов, ставший 
победителем рейтингового голо-
сования в прошлом году. В кон-
це апреля подрядчик приступил 
к реализации проекта благоу-
стройства этой территории, цен-
тром которой останется самолет 
Ан-24. 

Юлия ВЯТРЖИК

Проголосовать можно до 30 мая включительно на платформе 
65.gorodsreda.ru за один из объектов:

 – благоустройство территории, расположенной северо-запад-
нее перекрестка ул. Пуркаева – пр. Мира;

 – благоустройство сквера Тоёхара, расположенного юго-вос-
точнее пересечения пр. Коммунистического и ул. Чехова.

Проект-победитель будет запланирован к реализации в 2023 
году.

С дизайн-проектами можно ознакомиться на официальном 
сайте администрации города yuzhno-sakh.ru/dirs/4507/2475.

Для голосования необходимо иметь подтвержденную учетную 
запись на портале госуслуг. Помощь в проведении голосования 
в городском округе оказывают волонтеры центра молодежных 
инициатив с планшетами, на которых установлено специаль-
ное приложение. Оставить заявку на визит волонтера в трудовой 
коллектив или образовательное учреждение можно по телефо-
ну 312-682 (доб. 4 и 7).
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Закаленные 
войной 

Первый номер научно-популярного альманаха «Победа» 
позволит по-новому взглянуть на события минувших лет. 

В тылу 
сахалинцы 

приближали 
Победу как 

могли.
Накануне 9 Мая 
музейно-мемориальный 
комплекс «Победа» 
выпустил первый номер 
военно-исторического 
журнала с одноименным 
названием. Это новый 
этап в развитии 
учреждения с момента 
его открытия в 2016 году. 
Среди основных задач 
альманаха – рассказать 
о военных конфликтах, 
происходивших на 
Дальнем Востоке, 
познакомить как 
можно больше людей с 
историей, открытиями и 
находками. Содержание 
сборника раскрыла его 
составитель, историк 
и краевед, ученый 
секретарь музея Елена 
САВЕЛЬЕВА. 

Безусловно, альманах 
«Победа» будет интересен 
и узким специалистам, и 
простому читателю. Для 
его наполнения отбирали 
ранее не опубликованные 
материалы и документы. 
Получилась уникальная 
историческая мозаика из 
140 страниц. Подбор авто-
ров, по словам Елены Саве-
льевой, стал самым слож-
ным этапом коллективной 
работы музея, длившейся 
около года. Ведь военную 
тематику, тем более такое 
специфическое направле-
ние, как история военных 
конфликтов на Дальнем 
Востоке, изучает не так 
много исследователей. Ру-
брики и дизайн сборника 
сотрудники «Победы» раз-
рабатывали сами, их пер-
венец получился таким, 
как и представляли: раз-
нообразным по содержа-
нию и строгим по оформ-
лению. 

– В качестве авторов мы 
пригласили сотрудников 
ведущих научных учреж-
дений Дальнего Востока и 
военно-исторических му-
зеев, в том числе из цен-
тральных регионов Рос-
сии, - объясняет состави-
тель издания. - Некоторые 
дали согласие после поезд-
ки в Южно-Сахалинск, где 
посетили нашу «Победу» 
и остались под впечатле-
нием от экскурсий, во вре-
мя которых узнали много 

новых фактов о войне на 
Дальнем Востоке. 

В их числе один из трех 
дальневосточных авторов 
аналитического материала 
«Процесс длиною в 45 лет: 
уголовно-политические 
аспекты Хабаровского три-
бунала 1949 года», вышед-
шего под рубрикой «Уроки 
истории». Это Виктор Хра-
бров, начальник Главного 
управления Минюста РФ 
по Приморскому краю. Ста-
тья позволяет узнать, поче-
му судебный процесс над 
японскими военными пре-
ступниками, не получив-
ший международного ста-
туса, до сих пор имеет осо-
бое историческое и юриди-
ческое значение. 

Всего в новом альма-
нахе 13 рубрик: «История 
предмета», «Военное стро-
ительство», «Локальные 
войны и конфликты» и 
другие. Наверняка многих 
заинтересует «Открытый 
архив». Ведущий научный 
сотрудник Государствен-
ного исторического архи-
ва Сахалинской области 
Марина Гридяева подго-
товила обзор документов 
о Великой Отечественной 
войне, хранящихся в его 
фондах. К сведению: в ки-
нофонде архива собрано 
9 документальных филь-
мов и более 80 киносюже-
тов о войне. Самый ран-
ний – фрагмент фильма 
«Разгром Японии» – при-
везли на остров в 1965 го-
ду. В нем уникальные ка-
дры подписания Акта о 

безоговорочной капитуля-
ции Японии на борту аме-
риканского линкора «Мис-
сури».

– Хочу обратить внима-
ние читателей на рубри-
ку «Война в искусстве», ко-
торая знакомит с творче-
ством сахалинского поэта-
фронтовика Александра 
Мандрика. Автор материа-
ла, наш методист Татьяна 
Михайлова, выбрала инте-
ресный ракурс: она пригла-
шает на поэтическую экс-
курсию по памятным ме-
стам, расположенным на 
Сахалине и Курилах, кото-
рым посвящены стихотвор-
ные строки, – рассказыва-
ет Елена Савельева. – Это 
в том числе мемориальные 
комплексы на Холмском 
перевале и острове Шум-
шу. 

Известный краевед руко-
водитель научного отдела 
музея «Победа» Игорь Сама-
рин подготовил для рубри-
ки «Вторая мировая война» 
материал о деталях Южно-
Сахалинской наступатель-
ной операции. Перед напи-
санием статьи «Захват Уси-
ро» (ныне село Орлово Угле-
горского района) он изучил 
отчет 1945 года о боевых 
действиях 365-го отдельно-
го гвардейского батальона 
морской пехоты Северной 
Тихоокеанской флотилии 
на Сахалине. 

– Игорь Анатольевич – 
один из идейных вдохно-
вителей нашего журнала, 
он помогает молодым со-
трудникам научного от-
дела музея определиться 
с темами исследований, – 
говорит Елена Ивановна. 

Самой объемной оказа-
лась рубрика «Портрет ге-
роя». Она перейдет в сле-
дующий номер, и от са-
халинцев ждут рассказов 
о родственниках и зна-
комых, участниках и ве-
теранах Второй мировой 
войны, освобождавших 
острова. Материалы мож-
но прислать на электрон-
ный адрес музея: mmk-
pobeda@sakhalin.gov.ru.

Уже началась рабо-
та над вторым выпуском 
альманаха «Победа», ко-
торый планируют изда-
вать ежегодно. Он позво-
лит читателям откры-
вать малоизвестные стра-
ницы истории и новые 
документы, прояснять 
подробности памятных 
событий.

Анна СУХОРЕБРИК

ГДЕ ПОЧИТАТЬ
С альманахом можно по-

знакомиться на сайте pobeda-
sakhalin.ru в разделе «Изда-
ния».

Трудовые подвиги советских людей в тылу, равно как и немер-
кнущие ратные подвиги наших воинов на фронте, имеют своим ис-
точником горячий и животворный советский патриотизм. 

(Из решения слета стахановцев по докладу о работе Охинского 
промысла треста «Сахалиннефть», 11 февраля 1945 года). 

Сборник «Сахалинская 
область в годы Великой 
Отечественной 
войны. 1941-1945 гг.», 
составленный на 
основе уникальных 
архивных документов и 
фотоснимков, стал для 
любителей краеведения 
проводником в 
прошлый век. 
Основываясь на его 
материалах, мы 
подробнее расскажем 
о том, что происходило 
на севере острова в 
предпобедные годы. 

В 1944-м сахалинцам при-
шлось потуже затянуть по-
яса. Страна в переломный 
период войны особенно 
нуждалась в деньгах, одеж-
де и продуктах. Поэтому 
сельчан, которые держа-
ли огороды и скот, с этого 
года обязали сдавать госу-
дарству сельхозпродукты 
по нормам колхозных дво-
ров: 46 кг мяса, 120 кг моло-
ка и 10 центнеров картофе-
ля с гектара. Но люди были 
готовы ради победы жить 
впроголодь. 

На май 1944-го население 
севера Сахалина составля-
ло 96713 человек (в 1941 го-
ду – чуть более 110 тыс.). 
Среди них свыше 31 тыс. 
– рабочие, почти 4 тыс. – 
служащие. Больше всего 
представителей рабочих 
профессий, почти 13 тыс. 
человек, оказалось в Алек-
сандровском районе, одном 
из шести в Сахалинской об-
ласти. Они трудились на 
кирпичном заводе № 8, Хо-
энском и Тангинском лесо-
пунктах, на хлебосухарном 
комбинате и четырех шах-
тах, в рыбколхозе «Поло-
винка» и типографии «Со-
ветский Сахалин».

На острове остро не 
хватало педагогов. В пед-
училище Александров-
ска поступали в основ-
ном девушки, они заня-
ли 153 из 168 мест. Поми-
мо учебы занимались 
военной подготовкой. 
На всех – один военрук 
т. Житний, который, су-
дя по отчету, никому не 
давал спуску. Девчонки 
наравне с парнями учи-
лись стрелять из мелко-
калиберной винтовки и 
успешно проходили дру-
гие этапы подготовки. 
Освоить ручные пуле-

меты и автоматы не уда-
валось из-за отсутствия 
патронов. Телефонные 
аппараты и катушки с 
кабелем для занятий те-
лефонистов получили на 
время в военчасти. 

Продовольствие и другой 
груз доставляли на край 
земли с перебоями. Прихо-
дилось выкручиваться са-
мим: в 1944-м предприятия 
местпрома выполнили го-
довой план уже 1 ноября. 
Пять райпромкомбинатов, 
мастерские и артели осво-
или выпуск почти 200 ви-
дов товаров ширпотреба: 
лыж, посуды, сбруи и про-
чего. Но все равно продук-
тов, промтоваров и инстру-
ментов не хватало. 

годарность руководите-
ля страны и Красной ар-
мии. 

Последний раздел кни-
ги, посвященный 1945 го-
ду, открывает стихотво-
рение Ивана Ященко, опу-
бликованное в газете «Со-
ветский Сахалин»: 

Когда стало ясно, что 
мы берем верх над вра-
гом, были еще больше 
увеличены трудовые нор-
мы и планы. В январе га-
зета «Тихоокеанская звез-
да» сообщила, что охот-
ник из стойбища Ныйде 
Рыбновского района сдал 
на 9 тыс. рублей перво-
сортных соболей, лисиц 
и белок, выполнив сезон-
ную норму на 450 процен-
тов. 

В апреле пришли радост-
ные вести о входе Красной 
армии в Берлин и соедине-
нии наших войск с союз-
никами. Многие рабочие и 
колхозники встали на ста-
хановскую вахту, взяв на 
себя повышенные обяза-
тельства. В первых числах 
мая на митингах сахалин-
цы обсудили приказ т. Ста-
лина, который призвал тру-
дящихся Советского Со-
юза неутомимым трудом 
помочь фронту. В ответ 
коллектив нефтеразведки 
Лангери выполнил месяч-
ный план бурения всего за 
пять дней. 

Несмотря на это, люди 
постоянно собирали для 
фронта посылки, деньги и 
теплую одежду, отрывая 
от себя последнее. Трудя-
щиеся пос. Погиби приго-
товили бойцам 725 теплых 
вещей, 400 тыс. рублей ре-
шили вложить в восста-
новление Сталинграда. 

А сотрудники пожар-
ной охраны Охи собра-
ли на постройку танков 
150 тыс. рублей и посла-
ли Сталину телеграмму 
с просьбой созданным 
на их средства машинам 
присвоить имя «Охин-
ский пожарник». Тогда 
охинцы заслужили бла-

Утром 9 мая наши зем-
ляки услышали по радио, 
как знакомый всем голос 
диктора Юрия Левитана 
торжественно возвестил о 
полной капитуляции фа-
шистской Германии. Лю-
ди собирались на площа-
дях, плакали от радости и 
благодарили героическую 
Красную армию. Днем 
позже в местной прес-
се опубликовали обраще-
ние И.Сталина к народу и 
Указ Президиума Верхов-
ного Совета СССР об объ-
явлении 9 мая праздником 
Победы. 

Анна СУХОРЕБРИК
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Все дальше от нас самая страшная 
война XX века – Великая 
Отечественная, все меньше с 
нами реальных участников тех 
трагических событий. И тем ценнее 
документально зафиксированные 
свидетельства ветеранов, 
тружеников тыла, детей войны. 
Один из их источников – альманах 
«Победители», который с 2015 
года выпускается под патронатом 
депутата Государственной 
Думы Российской Федерации от 
Сахалинской области Георгия 
Карлова. Изначально при его 
создании использовались 
уникальные видеоинтервью с 
ветеранами, которые были записаны 
в 2010 году. Сегодня мы предлагаем 
нашим читателям сокращенный 
вариант шести историй, 
опубликованных в альманахе. 

– Когда началась война, мне было 17 лет. 
Отец в звании капитана служил в танко-
вых войсках. Помню, в танке подъехал к 
самому крыльцу! Я ему говорю: «Ну возь-
ми меня с собой!» А он мне отвечает: «И 
куда ты поедешь? Корми братьев!» А нас 
было девять детей в семье, и отец оставил 
меня за старшего. Потом стало известно, 
что он погиб в 1942 году.

Вот так я и остался дома, зарабатывал 
на семью, ходил по деревням, сапожни-
чал. Про оккупацию вспоминать не хочу. 
После освобождения от фашистов пять 
раз приходил в военкомат, просился на 
фронт, но меня все время отправляли на-
зад. Наконец, взяли в армию. Приехали 
на место, и сразу нас затолкали в окопы. 
Мы, как напуганные вороны, оглядыва-
емся, осматриваемся, а там то убитый, то 
раненый. Вот такое у меня первое знаком-
ство с фронтом было.

Начал я воевать под Минском, оттуда 
двигались дальше, куда нас командова-
ние отправляло. Моя военная специаль-

Будем помнить всегда!
Подлинные истории победителей, рассказанные ими 12 лет назад.

ность – пехотинец. Первое оружие – трех-
линейка Мосина со штыком, выше меня 
ростом. Потом ее у меня забрали и дали 
маленький карабин. Я с ним всю войну 
прошел. И спал с ним, и ел, и в наступле-
ние ходил. Хороший карабинчик, легкий 
такой. Одной рукой можно было стре-
лять. 

Помню, взяли мы один населенный 
пункт в Германии, и за эту операцию ме-
ня представили к награде. Я же пулемет-
чик, прикрывал ребят, когда они в атаку 
шли. В окопах воевать проще. Там боль-
ше возможностей жизнь спасти. 

Когда объявили Победу, я с ракетни-
цей ходил, салютовал. Было это в Берли-
не, у самого рейхстага. Кругом все свер-
кает, стрельба, ракеты, артиллерия, все 
кричат: «Победа! Победа!» Радость была 
большая.

После окончания войны я еще три 
года служил в авиационном полку. В 
1948-м вернулся в Витебскую область, в 
город Оршу. Окончил курсы водителей, 
женился, родились дети. А в 1956-м по 
вербовке приехал на Сахалин, поездил 
по острову, и осел в Тымовском. 

– Когда началась война, мне было 17 лет. 
Папа военный, перед войной его перевели 
в Чапаевск, это Куйбышевская область. В 
этом городе находилось несколько воен-
ных заводов, из-за чего он был на особом 
положении. 

Я пошла работать в госпиталь, одновре-
менно училась на курсах медсестер. Ме-
ня назначили в операционную. Окромя 
этого было четыре палаты послеопераци-
онных больных, которых я полностью об-
служивала.

Конечно, стала донором. Как-то срочно 
нужна была кровь одному пареньку, зва-
ли его Асаулов Марк, и я вызвалась. Это 
было прямое переливание. Мальчик ле-
жал на своей коечке, а я рядом на куше-
точке, и через катетер ему переливали 
мою кровь. Вначале, когда укололи, вро-
де испугалась, а потом успокоилась. По-
сле встала, и голова у меня закружилась. 
Говорю девчонкам: «Хоть бы кто мне кру-
жечку чайку дал…»

Я очень хотела на фронт, несколько раз 
писала заявление в военкомат, но меня 
так и не призвали. Медработники нуж-
ны были и в тылу. Раза три-четыре мы в 

военкомат с девчонками ходили, но по-
лучали полный отказ. Но я все равно ос-
воила профессию, которая, как мне каза-
лось, поможет попасть на фронт. Прорабо-
тав около трех лет медсестрой, я узнала 
о курсах, где изучали азбуку Морзе, рабо-
ту на клопфере и аппарате Морзе и дру-
гих телеграфных устройствах. Продол-
жала трудиться в госпитале и туда бега-
ла заниматься. Окончила курсы, и меня 
сразу отправили в отделение связи, на те-
леграф. Работали мы на передаче шифро-
вок, и это было самое главное.

Помню, была на смене, и тут слышу –
ключи стучат. Думаю – что-то такое экс-
тренное. Беру ленту, а там точка-тире-
тире-точка-тире – морзянкой передано 
одно слово: Победа! Я ленту оборвала, 
бегу по отделению, кричу: «Девочки, По-
беда! Война кончилась!» Выскакиваем 
на улицу, наше отделение связи рядом с 
железнодорожным вокзалом, людей пол-
но, и никто ничего не знает. Ну мы и да-
вай кричать: «Победа! Победа!» Как все 
обрадовались! Незнакомые люди обнима-
лись друг с другом, целовались, плакали, 
в тот момент все как родные стали!

В 1947 году приехала я на Сахалин по 
комсомольской путевке. Работала в желез-
нодорожной больнице, вышла замуж, вме-
сте  уехали на Курилы, потом переехали в 
Холмск. Я на пенсию вышла в 1974 году, но 
продолжала работать медсестрой. Все ду-
мала: вот еще немного, и уйду, и так про-
работала до 1996 года. Трудовой стаж у ме-
ня – 60 с лишним лет.

– Я артиллерист. Бог войны, елки-пал-
ки… Зиму 1943 года учился в Кировской 
области в артиллерийском полку, а в ию-
не 1944-го повезли нас на фронт, 19 лет 
мне тогда было. Отвезли в Прибалтику, 
а там пешкодралом до линии фронта. Да-
леко пришлось идти. 

Помню, пошли мы в наступление. 
Сказано: «В 4 часа чтобы были готовы!» 
Пушку свою я выкатил на прямую навод-
ку, жду, когда будет канонада. В 4 часа 
началась. Наши катюши дали огня, от-
грохотали, ну и пошли вперед. Я хотел 
дальше пушку протащить, а там окра-
ина леса, сосны высоченные, и вижу – 

танк немецкий, метров, наверное, 300 
до него. Командир командует: «По тан-
ку – огонь!» А тот как дал – и у коман-
дира нога от коленки мотается, оторва-
ло. Я пушку дальше протащил, думаю, 
сейчас я его отсюда, а он, гад, заметил 
и, только я отошел от пушки, как дал ря-
дом! Если б я не отошел, меня бы сразу 
прошило насквозь. 

Как-то идем с пушкой по дороге, а не-
мец нас из пулемета как шуранет, елки-
палки! Мы назад. А там низина, постави-
ли пушку, видим – три танка немецких 
шуруют по дороге прямо к нам. Нас им 
не видно, они поверху идут. Я щиты от-
кинул, смотрю – один танк подбили, дру-
гой его подцепляет, чтобы утащить. Ну я 
на него навожу, думаю, сейчас я по нему… 
Трахнул, смотрю – попал я в него, но сна-
ряд отскочил кверху, а там стоял сарай-
чик какой-то, и он в этот сарай как даст! 
Только щепки полетели! Мотоциклиста 
срезал, пулеметчика, и танк подбил. В бо-
ковину ему грохнул, он загорелся, фри-
цы оттуда выскакивают, а я по ним оско-
лочным... Я вообще так ничего из пушки 
стрелял.

Через пару дней немец начал нас 
долбить и отрезал танками. А нас че-
ловек 100. Куда деваться? Я орудие ра-
зобрал, чтобы немцу не досталось, за-
мок снял, закинул подальше, ударник 
в карман положил, так его потом с со-
бой в госпиталь и принес, елки-пал-
ки… Начали выходить из окружения, 
решили разбегаться. Кричать нельзя, 
вокруг темно, ночь, и немец колошма-
тит из миномета. Мне ногу насквозь 
прошило, потом в задницу попало. Ре-
бята не бросили, тащили, все вместе 
приползли к своим на передовую. Ме-
ня там перевязали, отвели в хату, ска-
зали, что увезут в санчасть. И сконча-
лась для меня война. Всего месяцев 
семь я пробыл на передовой. 

В День Победы находился в госпитале в 
Кировской области, на станции Прохлад-
ной. Новость мы встретили на ура! Когда 
по радио сообщили, что война закончи-
лась, все вскочили, елки-палки, на улицу 
выбежали! Выписали меня в июле 1945 го-
да, и началась у меня жизнь без войны. 
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– Я жил в Курской области в деревне, и 
в 1941 году, как раз перед войной, 16-лет-
ним пацаном завербовался в Подмоско-
вье учеником кровельщика на стройку в 
Монино. И вот началась война, стали бом-
бить. Из магазинов все исчезло букваль-
но за неделю. Стройка закрылась, а ме-
ня перевели в Мытищи на вагоноремонт-
ный завод, я там формовщиком работал. 
Трудился в горячем цеху, траки для вез-
деходов и танков формовал, башни, ни од-
ного брака не было у меня. Работали по 
12 часов. Вредное производство, опасное, 
кашляли мы там и голодали, а уйти нель-
зя. За это до 8 лет давали.

И вот так я на этом заводе до 1943 года 
мучился, уже еле ноги волочил. А потом 
справил справку нужную, уехал домой, 
а там военкомат – и на фронт. Отправили 
меня под Брянск, выучили на пулемет-
чика, потом закинули под Вильнюс в за-
пасной полк, и уже оттуда попал я на пе-
редовую. Поставили командиром расче-
та, скоро первую свою награду заслужил, 
орден Славы. Это мы Каунас освобожда-
ли. Оттуда в Восточную Пруссию пошли, 
Клайпеду брали, она по-немецки Мемель 
называлась. У нас дивизия была такая –
Краснознаменная прорывная.

Вошли мы в Клайпеду. А там даже кош-
ки не найдешь, пустой город, и весь за-
минирован. Нас очень собаки служебные 
тогда выручили, находили минные часо-
вые механизмы. Много старинных зда-
ний в Клайпеде разминировали с их по-
мощью.

В 1945 году нас отправили на унич-
тожение Курляндской группировки, и 
там меня 7 апреля под Тукумсом рани-
ло. Я прикрывал саперов, они наводили 
мост. Помощника за патронами послал, 
и тут немец, зараза, нас обоих из пуле-
мета и посек. Помощнику грудь, а мне 
плечо. Лечился месяц, потом отправи-
ли на поезде в госпиталь под Кировом, 
и вот там, в поезде, услышали мы по ра-
дио, что война кончилась. Как мы обра-
довались! Я так со всеми обнимался, что 
гипс сломал.

После отправили меня на Урал, там ох-
ранял пленных немцев, служил помком-
взвода, оттуда  уже демобилизовался. 
В 1974 году стал сахалинцем. Сначала в 
Охе работал, потом переехал в Катангли. 
В 1988 году ушел на заслуженный отдых, 
поселился в Ногликах. В июне 2008-го по-
лучил еще одну награду – диплом и знак 
«Общественное признание» за мужество 
и героизм, проявленные в Великой Оте-
чественной войне.

– Когда началась война, я училась в ре-
месленном училище в городе Лысьве, по-
лучала профессию химика-лаборанта. 
Нас ускоренно выпустили и отправили 
по домам. Я устроилась работать военру-
ком в школу, а в 1942 году пришла повест-
ка. Было мне 17 лет тогда. 

Отправили на курсы шоферов. Там 
учились одни девчонки, все деревенские. 
Привезли нас в город Хвалынск Саратов-
ской области. Там стоял 7-й учебный ав-
тополк, и нас учили водить грузовики. 
В наше время профессия водителя счи-
талась мужской, но нас война заставила 
крутить баранку.

7 декабря 1942 года, в мой день рожде-
ния, нас отвезли в Подмосковье, а оттуда 
начали распределять к местам службы. 
Меня и моих подруг отправили на Украи-
ну. Часть располагалась в лесу, дали нам 
лопаты и велели выкапывать капониры – 
укрытия для машин. 

На передовой я не была, но со своей ма-
шиной шла за армией буквально по пя-
там. Подвозили боеприпасы, обмундиро-
вание, медикаменты, продукты. За всем 
этим ездили в тыл, забирали груз, вы-
страивались в колонну и отправлялись 
к месту назначения. Вначале мне само-
стоятельно водить не разрешали, рядом 
со мной наставник находился постоянно. 
А потом уже сама взялась за руль. Всякое 
было. И под обстрел попадали, и бомби-
ли нас. 

А потом получилось так, что военно-
му прокурору нужен был грамотный 
солдат, который умеет водить машину, 
и ему указали на меня. Так я попала в 
военную прокуратуру. Делала все, что 
приказывали: печатала протоколы, ве-
ла документацию, если нужно – сани-
таркой, раненых с поля боя выносить. 
Ну и за рулем приходилось сидеть, про-

курора возить. Мы сопровождали вой-
ска, шли сразу за ними, практически на 
передовой. 

9 мая я встретила в Берлине. В рейхста-
ге хотела в кабинет Гитлера зайти, но там 
все было сильно разрушено внутри, по 
лестницам опасно подниматься. В Бер-
лине мы задержались до осени 1945 года. 
После демобилизации вернулась домой, 
в Чернушки, в Воткинске поступила в ма-
шиностроительный техникум, там позна-
комилась с будущим мужем и в 1953 году 
вместе с ним переехала на Сахалин. Рабо-
тала в Южно-Сахалинске в Сахалинграж-
данпроекте. 

– Только получил я паспорт, как на-
чалась война. Работал тогда в колхо-
зе, устроился туда, когда в 10 лет оси-
ротел, совсем пацан был. В первые 
дни войны мужиков на фронт забра-
ли, а меня посадили на лошадей. Воз-
ил зерно во время уборки. А потом пе-
ревели на трактор. Только начали ко-
сить, объявили, что немец наступает, 
будет эвакуация. Утром погрузились и 
поехали. А на дороге и гражданские, и 
военные, которые отступали, – просто 
каша! Одному солдату неохота было 
винтовку нести, а мне радость. Несу. 
И на привалах рядом с солдатами от-
дыхал. Как-то старший лейтенант по-
казал мне, как стрелять, и говорит: «А 
ну-ка попробуй в тот сучок сухой по-
пасть». А я раз – и попал! Он смеется: 
«Молодец, в немца еще лучше попа-
дешь!» И решил я в армию пойти, на-
шел походный военкомат, объяснил 
им ситуацию: дескать, в армию хочу, 
возьмите! «Ладно, запишем», – махну-
ли они рукой. Так я стал солдатом. 

Боевой мой путь начался у Туапсе, а 
закончился в Восточной Пруссии. Слу-
жил в танковом десанте, у маршала Ро-
коссовского. Наша главная задача – ох-
рана танка Т-34. В марше едем на нем, 
а как только бой – мы, десант, с маши-
ны пешимся. Танк идет вперед, а мы во-
круг пехоту отбиваем, ликвидируем ог-
неметы, немца стреляем – воюем, од-
ним словом. Но танк водить я научил-
ся, тракторист все-таки, с рычагами 
знакомый. Ребята со мной служили хо-
рошие, пацаны деревенские, ничего не 
боялись. 

Помню, во вражеском окопе при на-
ступлении схватился с немцем вруко-
пашную. Он меня сдавил так, что я дви-
нуться не могу, и давай к брустверу при-
жимать. А у меня нож был в кармане, я 
его поудобнее схватил и немцу в висок 
ширнул! Фриц обмяк, меня отпустил, и 
я побежал к ребятам. А потом больше 
двух часов не мог нож бросить, рука не 
разжималась. Командир сказал, что это 
мертвая сцепка, надо подождать, и пы-
таться расцеплять нельзя, пальцы мож-
но поломать. 

Четыре ранения у меня было и две 
контузии. Когда первое получил, да-
же не понял, что произошло. Пули ми-
мо тенькают, а я тут копаюсь, автомат 
заряжаю. Командир говорит: «Ты что, 
пулю поймать хочешь?» Ну я и поймал, 
хотя и не хотел. Это не смелость, про-
сто я необстрелянный был, а прятать-
ся стал уже потом, когда опыта набрал-
ся. А последнее ранение было в Восточ-
ной Пруссии, как раз в день моего рож-
дения, 5 марта, 20 лет мне исполнилось. 
Ранило в ногу разрывной пулей. Млад-
ший сержант меня перевязал, и пошел я 
кочевать по госпиталям. 

 О Победе узнал в госпитале. Услышал 
по радио. Радость, конечно, большая бы-
ла. А потом, когда демобилизовался, пере-
брался на Дальний Восток, работал экска-
ваторщиком-бульдозеристом в Амурске. 
В 1950 году завербовался на Сахалин. 
Жил и работал на Буюкловском лесоу-
частке. В 1983 году приехал на постоян-
ное место жительства в Аниву, работал 
в милиции собаководом. Рад, что у меня 
большая и дружная семья…

Материалы подготовила 
Юлия ВЯТРЖИК

Фото Романа Фатыхова, а также из 
личных архивов В.Д. Гераськина и 
Н.В. Бельтюковой.
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Тихая музыка, спокойный 
голос тренера и очаровательные 
женщины, которые старательно 
выполняют асаны для 
беременных, – таким я впервые 
увидела центр «Семейная 
Азбука». Занятия йогой – 
одна из составляющих курса-
погружения «ДО и ПОСЛЕ 
родов». Его, как и множество 
других программ, разработали 
и успешно проводят волонтеры 
уникальной организации, 
которая появилась в Южно-
Сахалинске в 2014 году. 

Основатель «Семейной Азбуки» и 
бессменный ее руководитель – Гуль-
нур Минькова. Эта 
хрупкая женщи-
на – мама пятерых 
детей. Изначально 
она просто дели-
лась опытом мате-
ринства с подруга-
ми и знакомыми. 
Постепенно круг 
людей, которым 
требовался добрый 
совет по ведению бе-
ременности, родов и 
ухода за новорож-
денными, рос, и в какой-то мо-
мент Гульнур поняла, что необходи-
ма база, где можно встречаться и об-
суждать с мамами и папами самые 
животрепещущие темы. 

Первой ласточкой в Южно-Саха-
линске стал центр грудного вскарм-
ливания, созданный в городской 
детской поликлинике врачом-педи-
атром Татьяной Фигуриной и глав-
врачом Татьяной Колбой. 

– Это было абсолютное доброволь-
чество, мы работали с мамами, де-
лились опытом, но очень скоро я по-
чувствовала, что мне не хватает си-
стемы, – поведала Гульнур Минько-
ва. – Обучаясь на психолога, я нашла 
самый продвинутый курс по груд-
ному вскармливанию (ГВ) и одно-
временно окончила и его. Учеба ока-
залась очень непростой, посколь-
ку подготовка консультанта по ГВ 
включает множество разделов. По 
сути, это медико-психологическая 
специальность. А дальше мы нача-
ли расширять свою деятельность, 
подготовили несколько программ 
как для беременных, так и для уже 
состоявшихся мам и, конечно же, 
для пап. 

Сейчас, спустя восемь лет с мо-
мента создания «Семейной Азбуки», 

сформирована команда из 32 специ-
алистов по всем вопросам, связан-
ным с материнством и детством. 
Постоянно поступают предложе-
ния о разработке новых актуальных 
тем. В Аниве, Корсакове и Долинске 
сформировались группы поддержки 
матерей. Наконец, благодаря полу-
ченному в 2020 году президентскому 
гранту появилась постоянная база 
«Центр мира» – прекрасное уютное 
помещение, оборудованное всем не-
обходимым. 

– Мы многократные победите-
ли грантовых конкурсов, нас всег-
да поддерживали и поддерживают 
правительство Сахалинской обла-
сти и администрация Южно-Саха-
линска, – рассказала Гульнур Минь-
кова. – Наш первый грант был полу-

чен именно от города, на 
эти деньги мы закупили 
специальные кресла для 
беременных и все необ-
ходимое для создания 
в центре уютной атмо-
сферы. 

Но сейчас ситуация в 
«Семейной Азбуке» сло-
жилась тревожная. Ор-
ганизация находится 

на грани выживания.
– В этом году что-то для нас не со-

шлось, – поделилась Гульнур. – Бы-
ло подано пять заявок на получение 
грантов, но ни одна из них не вошла 
в число победителей. Конечно, мы 

не опустили руки, отнеслись к ситу-
ации как к очередной точке роста. 
Команда перестраивается, мы изу-
чаем инструменты, которыми поль-
зуется бизнес, чтобы сойти с гранто-
вой иглы, но полностью отказаться 
от грантов пока не можем. Поэтому 
оформили и подали новые заявки на 
конкурсы, в том числе в региональ-
ное министерство здравоохранения, 
которое нас всегда поддерживает, в 
правительство Сахалинской обла-
сти, и надеемся, что на этот раз все 
сделано правильно и мы войдем в 
число победителей. Деньги нам нуж-
ны исключительно на аренду, о зар-
плате речь не идет. 

Ну а пока «Семейная Азбука» ищет 
партнеров и учится зарабатывать. 
Удобное расположение центра и гиб-
кий график его работы позволяют 
реализовывать на этой территории 
различные проекты со стороны, и 
они уже есть. Имеется, например, 
массажный кабинет, который мож-
но брать в аренду. 

Наконец, на базе центра предла-
гается проводить тематические ак-
ции. Там уже прошли два девични-
ка, их участницы узнавали тайны 
правильного макияжа, изучали ос-
новы массажа и постигали секреты 
приготовления зефира. 

– В сумме эти мероприятия при-
несли нам 36 тысяч рублей, кото-
рые пошли на оплату аренды, – рас-
сказала Гульнур. – Причем масте-
ра работали на добровольных на-
чалах, просто из желания помочь 
нашему проекту, и такому сотруд-
ничеству мы только рады.

Юлия ВЯТРЖИК
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В канун Пасхи 
коллектив 
издательского дома 
«Южно-Сахалинск 
сегодня» принял 
участие в доброй акции, 
благодаря которой 
постояльцы городского 
дома-интерната для 
престарелых 
и инвалидов получили 
в подарок куличи. 
Обычно их каждый год 
обеспечивали спонсоры, 
но в этом бюджеты 
благотворителей 
вынужденно 
сократились. 

Конечно, куличи – это 
не лекарства и не вещи 
первой необходимости. Но 
в учреждении проживает 
большое количество пра-
вославных, для которых 
Пасха – главная священ-
ная дата года, а кулич – 
важный символ праздни-
ка. При этом многие ста-
рики не в силах дойти за 
ним даже до ближайшего 
магазина – не позволяет 
состояние здоровья. 

Корреспондент газе-
ты «Южно-Сахалинск се-
годня» Наталья Русинова 
давно является волонте-
ром учреждения, и имен-
но к ней обратились за по-
мощью сотрудники интер-
ната. Они просили найти 
спонсора, который согла-
сился бы приобрести для 
проживающих куличи. 
Стоимость их оказалась не 
такой уж большой – око-
ло 18 тысяч рублей за 270 
штук, и Наталья не ста-
ла никого искать, а обра-
тилась в редакцию с пред-
ложением порадовать ста-
риков.

Коллектив откликнул-
ся быстро, затем к нему 
присоединились сотрудни-
ки департамента внутрен-
ней политики администра-
ции Южно-Сахалинска, ко-
торые уже закупали для 
социального учреждения 
конфеты в рамках новогод-
ней акции. А часть суммы 
собрали участники вокаль-
ной студии «Гармония», за-
нимающейся при централь-

Пасхальное 
чудоБолее 250 куличей 

подарили сотрудники 
ИД «Южно-Сахалинск 
сегодня» жильцам 
дома престарелых.

Центру поддержки отцовства, материнства и детства «Семейная Азбука» необходима помощь!

ной городской библиотеке 
имени О.П. Кузнецова. 

Ранним утром на Пасху 
жильцы интерната полу-
чили к завтраку куличи и 
крашеные яйца, а посто-
яльцам лежачего отделе-
ния их раздали волонте-
ры. Радости стариков не 
было предела, многие пла-
кали от умиления, осеня-
ли неожиданных гостей 
крестным знамением и 
желали им всего самого 
лучшего. 

Социолог издательско-
го дома Кристина Тали-
кова согласилась принять 
участие в акции не разду-
мывая. Вдобавок она под-
ключила к ней и своих 
друзей.

– Даже небольшой сим-
вол надежды на лучшее 
нужен всем нам, особен-
но в нынешние времена. 
И мы сами от добрых дел 
становимся счастливее. 
Главное – не стоит стес-
няться, если не можешь вы-
делить большую сумму на 
благое дело. Когда нас мно-
го, то и 100 рублей – важ-
ный кусочек благотвори-
тельного пазла, – говорит 
Кристина. 

Это не первая волонтер-
ская акция издательского 
дома для жильцов мест-
ных интернатов. В канун 
новогоднего праздника 
они собирали конфеты 
для сладких подарков, ко-
торые потом отправили в 
два социальных учрежде-
ния – в Южно-Сахалинске 
и Углезаводске.

Людмила ЛУНИНА

Трудности выживания

Центр 
поддержки отцовства, 
материнства и детства 

«Семейная Азбука» ждет 
партнеров и помощников. 

Он находится в Южно-
Сахалинске по адресу: 
проспект Мира, 377/1, 

телефон 
7-962-414-29-85.
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Гимназия № 1 имени 
А. С. Пушкина – един-
ственное в городе об-
щеобразовательное уч-
реждение, где суще-
ствует не только шах-
матная секция, но и дет-
ско-родительский клуб, 
в рамках которого про-
ходят семейные игры за 
черно-белой доской. 

Более 500 южно-сахалинских ребят занимаются 
в школьных шахматных кружках.

Правильный ход

Бригады спасения

В общеобразователь-
ных учебных заведениях 
Южно-Сахалинска сейчас 
работает около двух де-
сятков кружков. По сло-
вам исполнительного ди-
ректора Федерации шах-
мат Сахалинской области 
(ФШСО) Татьяны Марини-
ной, толчком к развитию 
этого вида внеурочной де-
ятельности послужила 
федеральная программа 
«Шахматы в школе». Це-
лью ее является приобще-
ние к полезному увлече-
нию как можно большего 
количества детей. Зани-
маются с ребятами опыт-
ные члены ФШСО.

Сама Татьяна Мари-
нина, призер первенства 
Европы, дважды при-
зер первенства России и 
двукратная чемпионка 
Дальнего Востока, ведет 
занятия в двух гимнази-
ях, у нее более сотни уче-
ников. Алиса Маринина 
пошла по стопам мате-
ри, является многократ-
ной чемпионкой Саха-
линской области по шах-
матам (в своей возраст-
ной категории). Раньше 
могла так сильно рас-
строиться после перво-
го неудачного тура, что 
проигрывала остальные 
партии. Но занятия шах-
матами закалили ее ха-
рактер. Благодаря упор-

ству и воле девочка пре-
одолела в себе сомнения 
и страх проиграть. Она, 
кстати, помимо шахмат 
увлекается легкой атле-
тикой и имеет спортив-
ный разряд по этому ви-
ду спорта. 

Татьяна Маринина 
уверена, что шахматы – 
замечательное хобби, ко-
торым можно занимать-
ся всю жизнь. И поль-
за от него велика: дети 
сызмальства развивают 
память, пространствен-
ное мышление, трениру-
ют навык быстро прини-
мать решение в нестан-
дартной ситуации.

С этим согласен и ди-
ректор школы № 20, рас-
положенной в планиро-
вочном районе Дальнее, 
Андрей Тишевский. Он 
много лет проработал 
учителем физкультуры 
в гимназии № 1 имени 
А.С. Пушкина, а парал-

лельно вел шахматную 
секцию. 

Школа № 20 – новейшая 
в Южно-Сахалинске. Са-
мое пристальное внима-
ние в ней уделяется разви-
тию дополнительных про-
грамм. Более 70% ребят 
посещают кружки и сек-
ции робототехники, спид-
кубинга (сборка кубика Ру-

бика на скорость), волейбо-
ла, баскетбола, множество 
других. Не последнее ме-
сто занимают шахматы. 

– У школьников, увле-
ченных этой игрой, ме-
няются в лучшую сторо-
ну скорость мышления и 
память, становится более 
уравновешенным харак-
тер, улучшается понима-

ние точных наук, напри-
мер математики. А еще де-
ти учатся достойно при-
нимать поражения – не 
обижаясь и не замыкаясь 
в себе. Это очень важное 
умение! Ребенок может 
бросить начатое дело, как 
только получит первый не-
гативный опыт. А в шах-
матах никто за промахи не 
ругает. Наоборот, тренер 
садится с юным игроком 
и терпеливо, подробно раз-
бирает всю партию, чтобы 
в будущем ошибки не по-
вторились. Такой подход 
учит анализировать про-
блемы и в обычной жизни, 
а значит, пути их решения 
будут находиться гораздо 
быстрее, – уверен Андрей 
Тишевский. 

Наталья РУСИНОВА

28 апреля в России отмечается День работников скорой медицинской помощи.

Система здравоохранения в Са-
халинской области неуклонно 
развивается: строятся новые ме-
дицинские учреждения, модерни-
зируются существующие, решает-
ся кадровая проблема. При этом 
особое внимание уделяется ско-
рой медицинской помощи (СМП). 
Именно от ее сотрудников во мно-
гом зависят спасение жизней са-
халинцев и их успешное лече-
ние. В прошлом году сбылась дав-
няя мечта специалистов станции 
СМП в Южно-Сахалинске – они 
переехали в новое здание, осна-
щенное самым современным обо-
рудованием. В нем созданы ком-
фортные условия для труда и от-
дыха медиков. 

На станции сформирована 
единая диспетчерская служба, 
принимающая вызовы со всей 
области. Благодаря ей можно 
отправлять к пациенту любую 
свободную карету скорой помо-
щи, даже находящуюся в сосед-
нем районе, если она может до-
браться до больного быстрее. 
В здании также располагают-
ся медицинский информацион-
ный центр и центр медицины 
катастроф. Это соседство позво-
лит в случае чрезвычайной си-
туации объединить усилия и 
оперативно прийти на помощь. 
Кроме того, здесь размещены 
учебный класс, конференц-зал, 
гараж с теплыми боксами для 
машин, отдельные комнаты от-
дыха и приема пищи для всех 

подразделений, тренажерный 
зал, открытый для тех, кто тру-
дится в местной системе здра-
воохранения. 

По словам главного врача 
станции СМП Ирины Салахут-
диновой, сейчас это медучреж-
дение обслуживает 234 тыс. че-
ловек, проживающих как в Юж-
но-Сахалинске, так и в  неко-
торых населенных пунктах 
Анивского района – Троицком, 
Новотроицком, Мицулевке. Уве-
личился и штат станции: с 268 
до 330 человек. Раньше служба 
страдала от нехватки персона-
ла, в том числе медицинского, 
но старое здание, 70-летнее, про-
сто не могло  вместить больше. 

На станции СМП Южно-Са-
халинска ежедневно на смену 
выходят 19 медицинских бри-
гад, количество человек в ко-
торых зависит от формы ока-
зания помощи. Больше всего – 
четверо – в реанимационной. 
Она состоит из опытных вра-
чей и направляется на те вы-
зовы, где есть прямая угроза 
жизни. К лету сформируют но-
вую выездную спецбригаду – 
психиатрическую. Она будет 
оказывать помощь не только в 
Южно-Сахалинске, но и в Кор-

сакове, Долинске и Аниве. Не-
обходимость в ней назрела дав-
но, так как звонки с просьбами 
помочь людям с нарушениями 
психики поступают практиче-
ски ежедневно. Уже определен 
состав специализированной 
бригады. Осталось пройти не-
обходимые процедуры оформ-
ления и согласования. 

В сутки на станцию СМП 
обычно поступает от 170 до 300 
звонков. А в пиковые периоды 
заболеваемости инфекциями 
их бывает от 250 до 500. За сме-
ну на одну бригаду в среднем 
выпадает от 15 до 20 вызовов, 
а на станцию – от 190 до 400. 
Все они делятся по направле-
ниям. В приоритете, конечно, 
экстренные: когда нарушены 
сознание, дыхание, сердечная 
деятельность. К таким пациен-
там бригада должна прибыть в 
срок до 20 минут. Далее идет не-
отложная форма: у людей высо-

КСТАТИ
Обратиться на станцию СМП в лю-

бое время суток можно и самостоя-
тельно, если по каким-то причинам 
заболевший не готов вызвать скорую 
на дом. Здесь имеются современные 
смотровые кабинеты, один из них -  
бокс, в который помещают пациентов 
с признаками ОРВИ.

Вызов скорой помощи осуществляется 
по номерам 103 и 112. В регионе также работает 
единый телефон по различным вопросам 
здравоохранения 1-300. По нему можно 
записаться на плановый прием к специалисту 
или на видеоконсультацию, вызвать врача на 
дом, получить совет психолога и решить 
другие медицинские вопросы.

кая температура, сильные боли 
в животе и т. д. Бывают вызо-
вы, когда достаточно консуль-
тации, которую по телефону 
дает дежурный старший врач. 

- Порой звучат предложения, 
чтобы для часто обращающих-
ся в скорую людей бесплатным 
было только определенное коли-
чество вызовов в месяц. Я счи-
таю такой подход в корне непра-
вильным. Да, есть пожилые лю-
ди, которые порой звонят нам по 
десять раз на дню. Но мы их обя-
зательно навещаем. Нельзя ведь 
понять по телефону, что с нашей 
«хронической» пациенткой, ес-
ли она тяжело дышит в трубку и 
говорит: «Мне плохо». Надо обя-
зательно ехать и смотреть на ме-
сте. Как можно отказать в помо-
щи или требовать за вызов день-
ги? – говорит Ирина Салахутди-
нова. 

Наталья РУСИНОВА
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ПРОСТО. УДОБНО. ЧЕСТНО

Государственная информационная 
система ЖКХ – современная и удоб-
ная платформа. Ее задача – сделать 
сферу жилищно-коммунального хо-
зяйства для граждан более понятной 
и прозрачной, обеспечить простой до-
ступ к широкому перечню данных. ГИС 
ЖКХ – единый ресурс, где собирают-
ся сведения о состоянии ЖКХ со всей 
страны и от всех участников рынка: 
через нее россияне могут взаимодей-
ствовать с управляющими и ресурсос-
набжающими организациями, ТСЖ, 
органами власти различного уров-
ня. Система доступна по ссылке: dom.
gosuslugi.ru/#!/main. 

С помощью системы россияне могут: 
• посмотреть начисления за текущий 

и предыдущие периоды, а также внести 
плату за предоставленные жилищно-
коммунальные услуги; 
• ввести и проверить показания при-

боров учета; 
• контролировать работы по дому, 

проводимые управляющими организа-
циями, а также их стоимость; 
• проверить наличие лицензии у 

управляющей организации; 
• узнать график капитального ре-

монта дома; 
• получить информацию о тарифах 

на ЖКУ; 
• принимать участие в управлении 

домом, в совместных электронных го-
лосованиях и обсуждении вопросов и 
проблем с соседями на форуме;  
•  направлять обращения в органы 

власти; 
• получать уведомления о плановых 

отключениях коммунальных ресурсов в 
своем многоквартирном доме и многое 
другое. 

На сегодня ГИС ЖКХ интегрирована с 
единым порталом государственных и му-
ниципальных услуг (www.gosuslugi.ru), 
поэтому отдельная регистрация в систе-
ме не требуется – зайти можно через под-
твержденную учетную запись на сайте го-
суслуг. Для удобства пользования создано 
специальное мобильное приложение для 
платформ iOS и Android. 

В ходе развития ГИС ЖКХ планиру-
ется интегрировать ее с другими ре-
гиональными и муниципальными ин-
формационными системами, а также 
расширить взаимодействие с единым 
порталом госуслуг. Это позволит оп-
тимизировать процесс размещения ин-
формации в системе и исключить ду-
блирование данных.


